
 

 

 

 

 

 

ATA — ESCOLA POLITÉCNICA — UFRJ. Página 1 

 

 1 

ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA EGRÉGIA CONGREGAÇÃO  2 

DA ESCOLA POLITÉCNICA/UFRJ DO DIA 14 DE DEZEMBRO DE 2022. 3 

 4 

Aos catorze dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e dois, com início às catorze horas e dez 5 

minutos, reuniram-se os membros da Egrégia Congregação da Escola Politécnica da Universidade 6 

Federal do Rio de Janeiro em ambiente virtual, via videoconferência, através da plataforma 7 

ZOOM, ID da reunião: 891 9310 7334, em observação às medidas preventivas adotadas contra a 8 

Pandemia do COVID-19. A sessão foi transmitida, ao vivo, pelo portal YouTube: 9 

https://youtu.be/BDqHH_PhPxI através do canal oficial da Escola Politécnica. A sessão foi 10 

presidida pela Diretora da Escola Politécnica, Profa. Cláudia do Rosário Vaz Morgado e foram 11 

registradas as presenças dos seguintes membros:  Profa. Maria Alice Ferruccio da Rocha, Victor 12 

Paulo Esteves e Profa. Cristina Aparecida Gomes Nassar. Departamento de Construção Civil : 13 

Profa. Maria do Carmo Reis Cavalcanti; Departamento de Recursos Hídricos e Meio Ambiente: 14 

Profa. Heloísa Teixeira Firmo; Departamento de Engenharia de Transportes: Prof. Hostílio Xavier 15 

Ratton Neto; Departamento de Engenharia de Estruturas: Prof. Bruno Martins Jacovazzo; 16 

Departamento de Expressão Gráfica: Profa. Paula Farencena Viero; Departamento de Engenharia 17 

Industrial: Profa. Juliana de Souza Baioco; Departamento de Engenharia Metalúrgica e de 18 

Materiais: Prof. Cesar Giron Camerini; Departamento de Engenharia Mecânica: Prof. Fernando 19 

Pereira Duda; Departamento de Engenharia Nuclear: Prof. Alessandro da Cruz Gonçalves; 20 

Departamento de Engenharia Elétrica: Prof.  Marcos Vicente de Brito Moreira; Departamento de 21 

Engenharia Eletrônica e de Computação:  Prof. José Paulo Brafman. Representantes dos 22 

Professores Titulares: Prof. Floriano Carlos Martins Pires Júnior, Prof. Luís Henrique Maciel 23 

Kosmalski Costa, Prof. Marcelo José Colaço e Prof. Marcelo Gomez Miguez; Representantes dos 24 

Professores Associados: Prof. Leonardo de Bona Becker e Prof. Robson Francisco da Silva Dias; 25 

Representantes dos Professores Adjuntos: Prof. Leonardo Luiz Lima Navarro e Prof. Mauro 26 

Henrique Alves de Lima Junior; A3P - Associação dos Antigos Alunos: Prof. Eduardo Linhares 27 

Qualharini. Representantes dos Técnicos Administrativos: Ana Paula Duarte Moreira; 28 

Representantes dos Discentes – Graduação: 1ª Cadeira - Camile Paiva Gonçalves, 4ª Cadeira - 29 

Marcos Fernandes. Comunicação. Expediente. Expediente. Relatora: Profa. Cláudia do Rosário 30 

Vaz Morgado. Trata-se da Ata da sessão do dia 30/11/2022, enviada previamente para apreciação 31 

dos membros do Colegiado. Em regime de votação, a ata foi aprovada por unanimidade . Ordem 32 

do Dia: Item 3. Afastamento no país. Processo: 23079.256590/2022-39 – Luiz Guilherme 33 

Barbosa Rolim. DEE. Visita técnica a Embraer, São José dos Campos, São Paulo. Dias 15 e 16 34 

de dezembro de 2022. Processo: 23079.256592/2022-28- Rubens Andrade Junior. DEE. Visita 35 

técnica a EMBRAER, São José dos Campos, São Paulo. Dias 15 e 16 de dezembro de 2022. 36 

Processo: 23079.256593/2022-72- Mauricio Aredes. DEE. Visita técnica a Embraer, São José dos 37 

Campos, São Paulo. Dias 15 e 16 de dezembro de 2022. Em regime de votação os afastamentos 38 

foram aprovados por unanimidade. Item 4. Homologação do parecer de pedido para concessão 39 

Emerência. Relator: Prof. Assed Naked Haddad. Após a leitura do parecer pelo relator que em 40 

síntese esclareceu que a Comissão Especial para Concessão de Emerência do professor Paulo 41 

Alcântara Gomes, instituída pela portaria No 11569, de 03 de dezembro de 2022, avaliou a documentação 42 

do processo para, em seguida, reunir-se no dia 12/12/2022, no Departamento de Engenharia  43 

Elétrica, da Escola Politécnica, e acompanhando o parecer da Comissão de Ensino Escola, que, 44 

por unanimidade, aprovou a proposta, também reconhece os méritos do indicado, fartamente 45 

documentados no processo, como Diretor, Reitor, líder inovador e docente.  Somam-se a isso, memórias 46 

muito positivas dos membros da comissão, sobre a contribuição do colega em momentos críticos da 47 

UFRJ, como no processo de reintegração de professores exilados. Seu espírito democrático sempre 48 

prevaleceu. Desta forma, a comissão é de parecer favorável à concessão do título de emérito para 49 

o professor Paulo Alcântara Gomes e reconhece que a indicação honrará em muito o nome da UFRJ 50 

e da Escola Politécnica. Em regime de votação o parecer da comissão foi aprovado por 51 

unanimidade. Item 5. Homologação dos Resultados dos Concurso Docente - Editais 377 e 953. 52 

Relator: Prof. Floriano Carlos Pires Júnior. EDITAL 377/2022: 5.1. Departamento de Estruturas 53 

(DES). EDITAL 377 - MC-024– Setor Mecânica dos Sólidos. 1º COLOCADO- GUILHERME 54 
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CARDOSO DE SALLES e 2º COLOCADO- MARCO FELIPE FIALHO SANTOS; 5.2. 55 

Departamento de Engenharia Mecânica (DEM). EDITAL 377 - Vaga MC-025 – Setor Fabricação. 56 

1º COLOCADA - KAREN JOHANNA QUINTANA CUELLAR, 2º COLOCADO - FÁBIO DE 57 

OLIVEIRA CAMPOS e 3º COLOCADO - PEDRO SOUCASAUX PIRES GARCIA; 5.3. 58 

Departamento de Construção Civil (DCC). EDITAL 377 – Vaga MC-026–Construção Civil. Não 59 

houve candidato aprovado. 5.4. Departamento Engenharia Elétrica (DEE). EDITAL 377 – Vaga 60 

MC-027– Setor de Sistemas de Controle. 1º COLOCADO- RAPHAEL JULIO BARCELOS, 2º 61 

COLOCADO - THIAGO CARDOSO TRICARICO e 3º COLOCADO - THIAGO MONTEIRO 62 

TUXI. 5.5. Departamento de Engenharia de Transportes (DET). EDITAL 377 – Vaga RP-008– 63 

Setor de Mensuração. 1º COLOCADO: LEONARDO VIEIRA BARBALHO. 5.6. Departamento 64 

de Engenharia Elétrica (DEE). EDITAL 953 - Vaga RP-005 – Setor Sistemas de Energia e 65 

Máquinas. 1º COLOCADO- BRÁULIO CÉSAR DE OLIVEIRA e 2º COLOCADA- LAÍS 66 

FERREIRA CRISPINO PROENÇA. Após a leitura dos pareceres favoráveis pelo relator Itens 5.2, 67 

5.3, 5.4 e 5.6, e relato pela Chefe da Secretaria de Atividades Gerenciais -SAG, Valéria de Oliveira 68 

Alves Vieira, referente aos itens 5.1 e 5.5 dos concursos que tiveram recursos na prova escrita 69 

indeferidos pelas respectivas comissões dos concursos, em regime de votação os pareceres foram 70 

aprovados por unanimidade. Item 6. Relatório da COTAV-Escola Politécnica. Relator: Prof. 71 

Marcelo Miguez. Após a leitura do parecer pelo relator que em síntese esclareceu que a Comissão 72 

Temporária de Alocação de Vagas da Escola Politécnica – COTAV-POLI 2022 reuniu-se às 14h 73 

do dia 30.11.2022, na Sala de Reuniões da Escola Politécnica, com representação completa de 74 

membros de todos os Departamentos e Presidência de Marcelo Gomes Miguez, representante da 75 

Comissão de Corpo Docente da Congregação da Escola Politécnica. Os trabalhos da Comissão 76 

foram realizados de acordo com os termos da proposta de Resolução da Congregação -POLI que 77 

regulamenta os procedimentos para a alocação de vagas docentes de Magistério Superior da Escola 78 

Politécnica da Universidade Federal do Rio de Janeiro, resultante da experiência pregressa 79 

aplicada na COTAV-POLI de 2019 e posteriormente revisada em reunião do Conselho 80 

Departamental. Os índices de carga didática média dos departamentos (Idep), calculados de acordo 81 

com o procedimento requerido pela proposta de Resolução supracitada. A média obtida para os 82 

valores de Idep dos 12 departamentos teve valor 800, com desvio padrão igual a 163. No exame 83 

do mérito para priorização das solicitações, nos termos da proposta de Resolução -Poli, foram 84 

considerados, além da carga de trabalho expressa pelo Idep, as especificidades e o planejamento 85 

estratégico de cada departamento, bem como as diretrizes da Diretoria da Politécnica. De forma 86 

geral, houve uma percepção coletiva que os departamentos apresentam carências quanto a 87 

determinadas especificidades do ensino profissional e, de maneiras diferentes, têm problemas 88 

estratégicos que precisam de alguma cobertura de vagas. Dessa forma, e considerando a 89 

abrangência da fórmula proposta para avaliação do Idep, decidiu -se que este valor seria a 90 

referência principal de alocação. Ao final do processo, procedeu -se a deliberação por votação, 91 

com aprovação da “Proposta Final” por unanimidade. O resultado final do processo de priorização 92 

dos pleitos dos departamentos, portanto, encontra- se indicado na tabela seguinte:************* 93 

Classificação Departamento Classificaçã

o 

Departamento Classificaçã

o 

Departamento 

01 DEI 21 DENO 41 DMM 

02 DES 22 DNC 42 DET 

03 DEI 23 DENO 43 DNC 

04 DES 24 DEL 44 DEM 

05 DEE 25 DEL 45 DEG 

06 DCC 26 DEI 46 DMM 

07 DEE 27 DEI 47 DRHIMA 

08 DNC 28 DES 48 DEM 

09 DCC 29 DEE 49 DEG 

10 DEI 30 DEE 50 DMM 
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11 DES 31 DES 51 DRHIMA 

12 DEE 32 DCC 52 DET 

13 DENO 33 DCC 53 DEG 

14 DEL 34 DENO 54 DNC 

15 DET 35 DEM 55 DMM 

16 DEM 36 DEL 56 DRHIMA 

17 DEG 37 DENO 57 DET 

18 DMM 38 DEL 58 DRHIMA 

19 DRHIMA 39 DEG 59 DNC 

20 DCC 40 DEM 60 DET 

1. No cálculo da carga horária docente, considerar o número padrão de alunos de uma turma igual 94 

28 (conforme resolução conjunta CEG-CEPG 01/2017, que regulamenta a COTAV na UFRJ), em 95 

substituição ao valor de 40, presentemente adotado nos cálculos. 2. No cá lculo da carga horária 96 

de orientação, sugere-se aumentar a carga prevista para doutorandos de 30h para 45h por período, 97 

distinguindo-a da orientação de mestrado, que hoje tem igual valor (30h). 3. Aumentar o peso 98 

máximo do bônus provido pelo fator de extensão de 5% para 10%, igualando-o ao fator de 99 

produção acadêmica. 4. No cálculo do fator de perda docente, fdoc, adotar como número presente 100 

o número de docentes do período atual (e não a média dos últimos 4 períodos) – essa proposta 101 

permite uma melhor fotografia atual e uma correta avaliação da disponibilidade futura, na média 102 

em que vagas forem sendo concedidas pela COTAV. Uma última sugestão foi feita, em termos de 103 

contribuição para o processo de suprimento de professores para cobrir as eventuais especific idades 104 

de cada Departamento. Considerando a dificuldade para contratação de professores de 20h, foi 105 

sugerido que os Departamentos encaminhem a Escola Politécnica as suas demandas relacionadas 106 

com especificidades que eventualmente são necessárias, mas não são fáceis de encontrar na vida 107 

acadêmica, para que, conjuntamente, seja feita uma prospecção de mercado, em outros órgãos 108 

públicos ou mesmo em empresas privadas, no sentido de identificar possíveis Colaboradores 109 

Voluntários para atuar nestas áreas, permitindo, como efeito colateral positivo, uma aproximação 110 

da Escola Politécnica em relação ao Mercado e a efetivação de eventuais parcerias. Nada mais 111 

havendo a tratar, a reunião foi encerrada às 17h. Em regime de votação o parecer da Comissão foi 112 

aprovado por unanimidade. Item 7. Progressão/Promoção Docente. COMISSÃO DE 113 

AVALIAÇÃO. 7.1. Interessado: Profa. Silvia Corbani. Departamento de Estruturas (DES). 114 

Processo n° 23079.255588/2022-42. Promoção Classe C – Adjunto II para Adjunto III. Membros 115 

Efetivos: Michèle Schubert Pfeil (POLI/UFRJ); Eduardo de Miranda Batista (POLI/UFRJ) e José 116 

Antônio Fontes Santiago (COPPE/UFRJ). Membros Suplentes: Sérgio Hampshire de Carvalho 117 

Santos (POLI/UFRJ) e Alexandre Landesmann (FAU/ UFRJ). 7.2. Interessado: Prof. José 118 

Roberto Ribas. Departamento de Engenharia Industrial. Processo n° 23079.247514/2022 -32. 119 

Promoção Classe D – Associado II para Associado III. Membros Efetivos: Prof. Álvaro Luiz 120 

Gayoso de Azeredo Coutinho (COPPE/UFRJ); Prof. Alexandre Salem Szklo (COPPE/UFRJ) e 121 

Prof. José Orlando Gomes (DEI/POLI). Membros Suplentes: Prof. Fernando Alves Rochinha 122 

(COPPE/UFRJ) e Prof. Jose Augusto Nogueira Kamel (DEI/POLI). Em regime de votação as 123 

comissões foram aprovadas por unanimidade.  Item 8. Estágio Probatório Docente - 124 

COMISSÕES DE AVALIAÇÃO. 8.1. Processo: 23079.256508/2022-76. Interessado: Prof. 125 

George Victor Brigagão. Departamento de Engenharia Industrial (DEI). Avaliação: 15 meses. 126 

Comissão: Prof. Vinícius Carvalho Cardoso (DEI/POLI), Profª. Virgílio José Martins Ferreira 127 

Filho (DEI/POLI) e Profª. Raquel Massad Cavalcante (EQ/UFRJ). 8.2. Processo: 128 

23079.256286/2022-91. Interessado: Prof. Matheus Martins de Sousa. Departamento de 129 

Recursos Hídricos e Meio Ambiente (DRHIMA). Avaliação: 15 meses. Comissão: Prof. Jorge 130 

Henrique Alves Prodanoff (DRHIMA/POLI), Prof. Afonso Augusto Magalhães de Araújo 131 

(DRHIMA/POLI) e Prof. Otto Correa Rotunno Filho (COPPE/UFRJ). 8.3. Processo: 132 

23079.256298/2022-16. Interessado: Prof. Osvaldo Moura Rezende. Departamento de Recursos 133 

Hídricos e Meio Ambiente (DRHIMA). Avaliação: 30 meses. Comissão: Prof. Isaac Volschan 134 
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Júnior (DRHIMA/POLI), Prof. Afonso Augusto Magalhães de Araújo (DRHIMA/POLI) e Prof. 135 

Marcos Nicolás Gallo (COPPE/UFRJ). Em regime de votação as comissões foram aprovadas por 136 

unanimidade. Item 9. Diretoria Adjunta de Pós-Graduação – DAPG. Relatora: Profa Cristina 137 

Aparecida Gomes Nassar. 9.1. Alteração no Regulamento do Programa de Engenharia Urbana. 138 

PROC. 23079.251911/2022-99. Mestrado Profissional. Justificativa é a adequação à Resolução 139 

CEPG 01 de 23.02.2022, e às demandas da CAPES. Após a leitura do parecer favorável pela 140 

relatora, em regime de votação o pedido foi aprovado por unanimidade. 9.2. Reestruturação do 141 

Mestrado Profissional do PEA. O Programa de Engenharia Ambiental (PEA) é um programa 142 

Inter unidades (Escola Politécnica e Escola de Química) que até recentemente, era considerado 143 

híbrido na UFRJ, combinando a modalidade profissional no Mestrado e a modalidade acadêmica 144 

no Doutorado, tendo a infraestrutura e projetos unificados. Por outro lado, a CAPES sempre 145 

entendeu que se tratava de dois programas distintos (31001017115P0 e 3100017171P7) porém 146 

com o mesmo nome. Com a finalidade de se adequar a Resolução CEPG N o. 01 de 23 de fevereiro 147 

de 2022 e ao parecer da CAPES, na avaliação do último quadriênio, o PEA necessita separar o 148 

Mestrado Profissional, do Doutorado Acadêmico perante a UFRJ. Além desta desvinculação é 149 

fundamental que ocorra a alteração do nome do Mestrado Profissional, que passará a ser 150 

denominado de Programa em Engenharia e Gestão da Sustentabilidade. O Mestrado Profissio nal 151 

passará a ser coordenado pela   Profa. Suzane Borschiver da Escola de Química (DE) e a Profa. 152 

Mayara Amaro da Escola Politécnica (DE), como substituta eventual. As alterações foram 153 

aprovadas na reunião extraordinária do corpo deliberativo do PEA de 14 de dezembro de 2022. 154 

Após a leitura do parecer favorável pela relatora,  em regime de votação o pedido foi aprovado por 155 

unanimidade. 9.3. Colaborador Voluntário - Programa de Engenharia Ambiental (PEA). 156 

Interessada: Adriana Sotero Martins. Após a leitura do parecer favorável pela relatora, em regime 157 

de votação o pedido foi aprovado por unanimidade. 9.4. Abertura de Turma do Curso de 158 

Especialização em Engenharia Urbana. Processo: 23079.208104/2022-76. 366 horas – Turma 159 

07. Período: 01/10/2019 a 03/07/2021. Local: Fundão/RJ. Coordenadora: Rosane Martins Alves. 160 

Após a leitura do parecer favorável pela relatora,  em regime de votação o pedido foi aprovado por 161 

unanimidade. Item 10. Diretoria Adjunta de Ensino e Extensão - DAEX. Relator: Prof. Mauro 162 

Edilberto Strauss. 10.1. Estágio Não- Obrigatório de 30h semanais. Interessado (A): Daniel Elias 163 

dos Santos do Nascimento (DRE 118029823). Parecer: Contrário sem unanimidade. Após a leitura 164 

do parecer pelo relator, foi proposto pelo conselheiro Marcos Fernandes, e aprovado por 165 

unanimidade, a autorização de voz para os estudantes interessados se manifestarem. Depois de 166 

diversas intervenções e considerações, o conselheiro Marcos Fernandes fez a seguinte proposta: 167 

Para que o interessado se inscrever fora de época, no prazo da recente Resolução do CEG, numa 168 

disciplina eletiva livre, através da DAEX, para regularizar a sua condição, podendo assim ter 169 

assinatura de termo de compromisso de estágio. Em regime de votação a proposta foi aprovada 170 

por unanimidade. 10.2. Estágio Não- Obrigatório de 20h semanais. Interessado(A): Jessica 171 

Monique dos Santos Jardim (DRE 115085375). Parecer: Contrário sem unanimidade. O pedido foi 172 

retirado de pauta pela Presidente. 10.3. Pedido de alteração na composição da Comissão de 173 

Orientação e Acompanhamento Acadêmico (COAA) da Engenharia Civil. Trata -se de substituição 174 

do Prof. Matheus Martins de Sousa pela Prof. Monica Maria Pena, e do representante discente 175 

Luiz Ramon Favacho Rodrigues pela representante discente Livia Medeiros da Silva Bonifácio. 176 

Nova composição da COAA da Engenharia Civil após as alterações: Profª Ana Beatriz de Carvalho 177 

Gonzaga e Silva (Presidente), Prof. Bruno Martins Jacovazzo, Profª Maria do Carmo Reis 178 

Cavalcanti, Prof. Mauro Henrique Alves de Lima Junior, Prof. Monica Maria Pena e Livia 179 

Medeiros da Silva Bonifácio, representante discente. Em regime de votação a composição da 180 

Comissão foi aprovada por unanimidade. Após a leitura do parecer favorável pela relatora,  em 181 

regime de votação o pedido foi aprovado por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, a sessão 182 

foi encerrada às quinze horas e cinquenta e oito minutos. Para constar a presente ata foi lavrada 183 

por mim, Valéria de Oliveira Alves Vieira, secretária da Egrégia Congregação e segue assinado 184 

pela Presidente da sessão e Diretora da Escola Politécnica da Universidade Federal do Rio de 185 

Janeiro, Professora Cláudia do Rosário Vaz Morgado ************************************ 186 


